

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M.^e Sanchez G.

Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.
1.^o Joan V, 4.

San José, jueves 26 de Setiembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á a moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política.)

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeadá por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*.)

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*].

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*].

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

SEPTIEMBRE. Este mes tiene 30 días.

Juev. 26.—San Cipriano y santa Justina, virg. y

"LA UNION CATOLICA."

✦
J. M. J.

Cantón Carrillo (Guanacaste).

EL SANTO VIATICO.

El termómetro que sirve para apreciar á un pueblo es y ha sido siempre el de su moralidad, producto inmediato de su mayor ó menor religiosidad. La experiencia diaria lo demuestra, pues, á medida que un pueblo se va apartando de la religión de sus mayores se ve, aunque con tristeza, que las cárceles se van poblando.

De este pensamiento ha nacido en mí el deseo de dar á conocer á este pueblo, principalmente en sus actos religiosos. Hablaré, pues, con preferencia de ello, cuantas veces pueda, ocupándome ahora en describir cómo es aquí un Viático.

El santo Viático, que es la visita que Jesús Sacramentado hace á un alma que está próxima á partir de este mundo, uniéndose á ella íntimamente, es lo que más admira y conmueve al católico que, agradecido, tan sólo le ofrece sus lágrimas en prueba de su amor y reconocimiento. El Viático, en la populosa ciudad como en la humilde choza del infeliz, ofrece siempre el mismo interés. Siempre es Jesús que va en busca del alma arrependida.

En el cantón de Carrillo es de la manera siguiente: avisados los vecinos por donde pasará el santo Viático, procuran adornar el frente de sus casitas; ya con tallos de plátano ó caña de azúcar, ó en caso de mucha pobreza, con ramas de árbol de toda clase y en forma de calle, habiendo antes barrido muy bien y regado de flores el paso, cuando para ello tienen facilidad. Una cosa se nota muy original, y es que quemán á un lado y en montoncitos la basura que han recogido, significando con esto que, á la pasada del Señor nada debe haber inmundo. La pasada la esperan de rodillas en sus puertas, rodeados de toda su familia, cantando juntos al Señor con verdadera emoción y alegría. Muchas veces hay necesidad de ir á caballo, y entonces no falta un buen cortejo de jinetes que acompañan á Su Majestad, agregándose en el camino poco á poco los que pueden. Cuando la visita es á pie entonces los vecinos se apresuran á seguir al Señor ya cantando, ya rezando. Es muy conmovedor el oírles, cantar sus alabanzas al Santísimo Sacramento. Próximos ya á la casa del enfermo, le salen á recibir los vecinos allí reunidos, cantando todos, con sus velas encendidas, con flores, algunas veces con platos en que se quema incienso,

pero más que todo con el corazón que entonces habla muy claro, pues, unidos á sus cantos, se oyen los suspiros de no pocos. En medio de esta emoción se penetra en el aposento del enfermo. Al contemplarle, he recordado muchas veces las escenas tiernas de las catacumbas según se describe en el precioso libro titulado "Fabiola". ¡Cuánta sencillez! ¡Cuánto amor!

La casa del enfermo, antes pobre y descuidada, se ve en ese momento llena de grandes cortinas blancas ó de color, muy aseadas todas, formando á manera de cancelos, ocultando así el resto del aposento y dejando tan sólo la calle que conduce hasta el lecho del enfermo. De la puerta de la casa, hasta la mesa del altar la verdura es abundante. El altar lo adornan sencilla pero graciosamente. Los lienzos blancos, florecitas de mano, listones y pañuelos de seda de diversos colores, en forma de lazos, gallardetes, etc., le dan una vista muy agradable. Es encantador! Hace un año estos infelices carecían casi de todo auxilio. ¡Cuánta necesidad para ellos de un sacerdote permanente! Sus gemidos y sus lágrimas son la mejor muestra de esta imperiosa necesidad.

Estos obsequios á Jesús Sacramentado no son exclusivos de un pueblo atrasado. No. Vosotros sabéis cómo se obsequia en todo el mundo á este Señor, con ocasión de la alegrísima fiesta del Corpus. Nada hablaré de esta solemnidad. Hablaré sí, de las visitas que se hacen después de Resurrección, y como un recuerdo grato daré la preferencia á mi patria Guatemala. Las visitas las tienen por turnos todas las parroquias de la capital. De una de ellas hablaré.

La víspera, después de informarse del número de enfermos se ordena el convite que es la música recorriendo dicha calle. A la mañana siguiente (siempre en domingo), después de celebrada la misa, se ordena el solemnisimo viático llamado "La visita", saliendo á las 4 de la mañana en medio de una concurrencia inmensa que de antemano se ha provisto de su respectiva candela de cera de 1/2 libra. La salida se hace en medio de un alegre repique y una verdadera descarga de grandes cohetes que despierta aún á los perezosos, los cuales ansiosos se levantan, para contemplar aquella maravilla. Aquella hora y aquel conjunto encantador marchando al compás de una selecta y numerosa música dejan un recuerdo tan grato, que ni aun los años son capaces de borrarlo. Es que Guatemala es un país poético y músico por excelencia! Las calles se adornan como en toda alegre procesión: los balcones y puertas con elegantes cortinas carmesí y correspondientes luminarias: las guirnaldas y

flores tapizando las paredes; el piso ostentando una interminable alfombra verde, formada de grandísima cantidad de pino deshojado, no faltando buen número de hermosas imitaciones de alfombras orientales fabricadas de variadas flores, formando el fondo y labores la arcilla y el aserrín teñido de diversos colores. Las casas de los enfermos, como se presume, las adornan á la manera de un templo, completando la alegría la multitud de cohetes en todas direcciones, el repique de las campanas y el alegre piano que se oye en muchas casas al pasar la Majestad. Nada diré del cortejo del Santísimo, que es lujosísimo, pues esto se presume. Cuánto consuela el ver formando parte del cortejo, con cera en mano, á multitud de personas de todas edades y condiciones; allí el abogado, el médico, el comerciante, el rico, el pobre, el artesano; allí se ve al simpático joven de diez y ocho abriles sentirse honrado al obsequiarle una vela.

¡Cuánto vale el conocer á fondo su santa Religión! Este respeto lo he notado en las principales ciudades de Europa; siendo el respeto por la religión en Norte América, signo de cultura. Nuestros compatriotas centroamericanos que han viajado dirán si es falso lo que afirmo. Los creo caballeros y por eso apelo á su testimonio. El estudio profundo y concienzudo de nuestra santa Religión hizo de los protestantes Manning y Newman dos Cardenales de la Iglesia Católica. Este mismo estudio es el que está convirtiendo á tantos personajes sabios en la vieja Europa, el que ha vuelto al buen sendero al eminente Castelar, el que está convirtiendo de nuevo al catolicismo á la Inglaterra. Los hombres grandes, no satisfechos del progreso de su siglo, se vuelven á la Iglesia. . . . Decíme, ¿por qué se levanta tan majestuosa la figura de Napoleón en Santa Elena? Allí cae la venda que le cegara, allí ve claro. Solo, abandonado, frente á frente de su conciencia, pensaba en su vida pasada; allí llegaba, con el estrépito del enfurecido mar, el silbido del viento que decía á su oídos, tener ofendido á un Dios, y la necesidad de hacer penitencia. La gracia tocó aquel corazón de bronce haciéndolo más suave que la cera. Había hecho muchos y males y por esto de su puño y letra dejó "Las Memorias de Santa Elena". Aquel señor de la Europa no se desdeña ahora en enseñar el catecismo á la hija de su general.!

Estamos en el siglo de las luces y por esto brilla hoy tanto la Iglesia en el mundo. La Europa teme á cada paso ser destruída y ser lo que fué el Asia, asolada y echada en el olvido, y por esto tiende una mano á la Iglesia de Jesucristo.

La ciencia (vana) cree destruirlo

todo y por esto veréis que la filosofía del Angélico Doctor santo Tomás de Aquino, brilla hoy en las principales universidades de Europa y América, luciendo como el sol en pleno día.

Amáis á vuestra patria, amáis á vuestra familia, á vuestros hijos, pues bien, respetad á la Iglesia; seguid sus enseñanzas y así seréis felices: de lo contrario veréis con dolor la desgracia y la desesperación anidarse en vuestra casa.

JUAN PAZ SOLÓRZANO,
Presbítero.

Fiesta de San Mateo.

No se puede dudar que el señor Cura de San Mateo á más de cumplir religiosamente con su deber, esmerase en despertar el sentimiento religioso en esa Parroquia. San Mateo indudablemente que progresará, no tan solamente en lo material, si que también en lo moral, con un tan bueno y celoso Cura, como el no menos apreciable señor Jefe Político. Tuvimos ocasión de asistir á las fiestas del Santo Patrono. Allí notóse gran alegría, animación y religiosidad. La víspera á las doce, con la pequeña música, entre los tiros y repiques, hicieron la entrada de las imágenes de cada barrio, con un respeto admirable. El 21, la aurora de este clásico día fué saludada con repiques, fuego de pólvora, etc. A las 9 a. m. efectuóse la procesión, precedida ésta por el digno señor Cura de Atenas don Ricardo Rodríguez y asistido por los señores Presbíteros Rohon y José Guillén G.. En seguida celebróse la Misa por el amable y digno señor Presbítero don Ricardo Rodríguez, ocupó la Cátedra el señor Cura de Puntarenas, Presbítero don J. Guillén G., á las 11 terminó la función, quedando satisfechos todos de los esfuerzos del señor Cura, como del señor Jefe Político.

Conserve largo tiempo San Mateo, estas dos autoridades en su seno, para progreso de pueblo digno de una feliz suerte.

UN AMIGO.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

Noticias del exterior.

México.

Penachos de llamas, inmensas columnas de humo y lluvias abundantes de ceniza, son los síntomas con que el volcán de Colima en México, sigue amenazando á los habitantes de aquel estado del mismo nombre y á los otros limítrofes. La gente del rumbo, aunque acostumbrada á los efectos del volcán, hoy está alarmada por la extraordinaria intensidad de éstos, y se recuerda con terror el relato de la erupción de Marzo del año 1805, á consecuencia de la cual vino á tierra una iglesia de Zapotlan el Grande, y quedaron aplastadas unas cuatro mil personas.

Roma.

Su Santidad León XIII continúa dando admirables muestras de celo y actividad apostólicas, sin que le vengzan ni el peso de sus años ni la ingratitud de los hombres, porque su fuerza le viene de arriba y tiene puesta toda su confianza en Dios. Así vienen á demostrarlo de nuevo la enérgica protesta que está preparando contra la ley impía de la nueva *fiesta civil* italiana, y la feliz iniciativa de celebrar en la Ciudad Eterna el día 29 de Setiembre un Congreso antimasonico internacional, que será una valiente contestación á la infernal algarada de los *italianisimos* y al *Convento* internacional masonico que con este motivo está convocado en Roma por el *Sumo Pontífice de la Masonería*, Adriano Lemmi. Pocas veces habremos visto tan envalentonados á los enemigos del Papa, envidiosos de sus glorias espirituales y públicos detentadores de su poder temporal, si llevan á cabo los maquiavélicos propósitos que su furia satánica les sugiere; mas, en esta y en todas las ocasiones, los católicos no tenemos por qué temer, sabiendo que es ley constante de la historia el triunfo de la Iglesia sobre todos sus enemigos, y que los hechos más horribles y sacrílegos no podrán hacer dudosa la victoria en favor del Romano Pontífice. Esperemos, pues, tranquilos esa tan cacareada *fiesta civil*, que probablemente sólo servirá para poner en evidencia la ridiculez del nombre masonico ante todas las naciones cultas.

En medio de las amarguras que proporcionan al Papa sus enemigos, el Señor, que mira por su Vicario en la Tierra, no deja también de darle motivos de alegría, favoreciéndole en todos sus planes, y de un modo especial por lo que se refiere á las cosas de Oriente y á la deseada unión de las dos Iglesias.

Todas las noticias que llegan de allí atestiguan que la marcha para esta unión, no inmediata seguramente, pero tampoco lejana, no puede ser mejor. En una carta que Monseñor Cirilo Macario, Vicario Apostólico de los coptos, dirige á un Prelado de la Propaganda, se lee lo siguiente:

“Os anuncio la conversión de otros cuatrocientos cismáticos. Dos aldeas de Mudiriak me aguardan para hacer su abjuración, y en su última visita no quisieron recibir á su Obispo cismático. También la ciudad de Sobac, capital de la Prefectura de Girgeh, pide ingresar en la unidad católica. Débase todo esto á la admirable carta Apostólica que León XIII dirigió á los coptos.”

Otra de las grandes satisfacciones que acaba de experimentar el Sumo Pontífice es la fausta noticia del completo triunfo de los católicos italianos en las elecciones municipales y provinciales: puede considerarse como un plebiscito de toda Italia en favor de la Iglesia y del Pontificado; plebiscito tanto más notable, cuanto que ha ocurrido y está ocurriendo precisamente en el 25º aniversario de la fatídica fecha del 20 de Setiembre de 1870.

Vean nuestros lectores el juicio que la política del Papa reinante merece á Emilio Zola: “Cuando el Pontificado

vió el triunfo de los pueblos sobre los reyes—ha dicho Zola,—comprendió que no tenía adversarios, y pensó que había llegado la ocasión oportuna de dirigir la mirada al Cristo y al Evangelio, á la religión de los pequeños y de los desheredados. El Catolicismo será la gran religión democrática: el Papa, Rey para lo espiritual, lo será también en lo temporal; el Presidente de los Estados Unidos de Europa, el gran pacificador del mundo, bendecido por todas las madres, porque habrá acabado con las guerras. He aquí por qué León XIII se ha hecho republicano y socialista.”

Mucho deploramos la ceguera del tristemente célebre novelista, cuando cree que hasta ahora el Papa no ha mirado al Evangelio y al Cristo; por lo demás, las profecías de Zola se cumplirán, aunque el profeta no conozca los fundamentos en que se apoya la veracidad de las mismas.

Italia.

La Cámara de Diputados terminó sus tareas legislativas el día 31 de Julio, y, según escribe de Roma una persona autorizada, es difícil encontrar en la historia de los Parlamentos de Europa una legislatura parlamentaria tan innoble y vergonzosa como ésta de Italia que ahora ha terminado. Es imposible encontrar una mayoría parlamentaria tan servil y sumisa como ésta que sostiene al Ministerio Crispi. El cambio entre mayoría y minoría, entre la derecha y la izquierda, de los más triviales epítetos, de las más villanas injurias, ha sido también seguido de momentos de verdadero pugilato. Escandalosísima fué la sesión del 31 de Julio. La mayoría ministerial estaba irritadísima por un artículo publicado por un Diputado de la izquierda, con el título de *El Parlamento servil*. A la primera advertencia que se hizo de aquel artículo, se desencadenó en la Cámara una tempestad furiosa. Los apóstrofes de *villano, canalla, traidores, almas de fango, infames, fuera los indignos*, y otros semejantes, se cambiaron de la derecha á la izquierda, y de la izquierda á la derecha. Se estuvo á punto de llegar á las manos, como acaeció en el mes de Julio.

Este es el lado risible de la Cámara liberal italiana. Pero hay un lado serio, del cual se hizo un ensayo en la sesión precedente, del 30 de Julio. Se habló de la consabida “política eclesiástica”, que se cree demasiado débil, en el sentido de que no es bastante hostil á la Iglesia y al Papa. ¡El mejor día vamos á leer en los periódicos que el Parlamento italiano exige una fuerte indemnización al Pontífice por las excesivas consideraciones con que hasta la fecha le ha tratado el Gobierno!

Está visto que, de hecho, tales consideraciones se reservan para Crispi; ó si no, que lo digan los siguientes números, que indican el gasto diario de la Cuestura Romana para garantizar la seguridad personal del Presidente del Consejo:

	Francos
2 Comisarios de Policía	16
25 Agentes	100
2 subcabos	6
Carruaje	12,50
	134,50

Lo cual hace la suma de cinco mil francos mensuales, ó sean *sesenta mil francos* al año. Y téngase en cuenta que se trata sólo de la vigilancia en Roma; pues, cuando viaja el señor Crispi, los gastos de vigilancia se triplican ó cuadruplican.

GACETILLAS.

La fiesta de Nuestra Señora de las Mercedes que se verificó el martes en la iglesia de este nombre, fué muy solemne y concurrida. A la misa mayor, se dignó asistir el Ilmo. y Reverendísimo Señor Obispo de la Diócesis, quien estuvo acompañado de varios miembros del clero, y predicó después del Evangelio el R. Padre Pagés. Por la noche, predicó el señor Presbítero don Juan de Dios Trejos. El templo se halla adornado con muy buen gusto. Nos prometemos publicar una crónica detallada de esta fiesta patronal de la parroquia de la Merced cuando haya terminado el octavario que ahora se sigue con notable entusiasmo religioso.

Acusación.—El señor don Ricardo Fernández Guardia, miembro de la comisión encargada del baile nacional del 15, ha acusado al Editor y Propietario de *La Prensa Libre*, de injurias graves, que dice fueron proferidas contra él en un editorial del citado periódico titulado “La gran fiesta.”

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto del Limón.

ENTRADAS.

Setiembre, 24. Hoy á la 1 y 30 p. m. fondeó el vapor inglés “Ailsa,” procedente de Jamaica, con dos días de mar, Capitán Morris, 54 tripulantes, y 1,330 toneladas. Pasajeros: Fernando Rothe, Isidro Levkowitz, Geo Howard, Ingalls, Ella A. Thibault, Frederik Thibault, Ramon Ang, Graham Josiah Marck, Celestina Martbison y Mariap Horter. Carga: 3,221 bultos. Correspondencia: 6 sacos. Consignado á J. M. Keith.

Setiembre, 25. Hoy á la 1 p. m. fondeó el vapor sueco “Hispania,” procedente de New Orleans, con 5 días 4 horas de mar, Capitán Nolin, 22 tripulantes y 860 toneladas, Pasajero: Jenny Layton. Carga: 1,322 bultos. Correspondencia: 15 sacos. Consignado á M. C. Keith.

Noticias por cable.

SANTIAGO de Cuba, 21.

Se han recibido los pormenores de la explosión de dinamita que resultó en la muerte de un soldado y siete heridos: según parece los facciosos supieron que un tren expreso iba á pasar de Caimanera á Guantánamo con 90 soldados y 23 oficiales recién llegados de España. Colocaron un cartucho de dinamita sobre uno de los rieles como siete millas distante de Caimanera, al pasar la locomotora los insurgentes hicieron estallar el cartucho por medio de una corriente eléctrica ocasionando la completa destrucción del carro en que iba el equipaje. El resto del tren no recibió ningún daño. Inmediatamente después de la explosión los insurgentes rompieron fuego sobre los soldados que salían de los carros causando 38 bajas entre muertos y heridos. La situación actual de esta Isla presenta un aspecto sombrío para el Gobierno español. El uso de la dinamita por los facciosos está causando gran pánico en las filas españolas. Un nuevo caudillo revolucionario llamado Pano ha aparecido con su partida en Santa Cruz del Sur donde ha expedido un decreto prohibiendo á los habitantes del lugar vender toda clase de comestibles á los españoles.

PARÍS, 21.

El ejército francés que ha estado maniobrando en los simulacros en el departamento de Vorges durante la semana pasada, ayer se presentó en revista, ante Mr.

Hanotaux, Ministro de Relaciones francés y el Príncipe Lobanforostok, Ministro de Relaciones ruso: éstos fueron conducidos á la parada por una guardia de honor.

HABANA, 12.

Hoy se verificaron los funerales del Almirante Delgado, que se ahogó en el hundimiento del crucero español. Asistieron todos los oficiales de alta graduación tanto del ejército como de la armada. También tomaron parte en este acto los representantes extranjeros.

LONDRES, 21.

El Gobierno de Chile ha notificado á este Gobierno su intención de retirar el tratado comercial celebrado con este país en 1854. El tratado expira el 3 de Septiembre de 1896.

¡GRAN NEGOCIO!

El 28 de Setiembre corriente se rematará, por no admitir cómoda división, la valiosa finca que fué de don Pío J. Fernández, situada en Grecia. Tiene 143¼ manzanas de caña y 210¾ de potreros y montes. Sus edificios,—casas y galerones,—ocupan una superficie de más de 3,200 varas cuadradas.

El edificio del Ingenio es de dos pisos y contiene:

- 1 Caldera "Wilcok's" de 51 caballos de fuerza.
- 2 Defecadoras cobre, de 250 galones de capacidad c/u.
- 1 Evaporadora—clasificadora, capacidad 400 galones.
- 1 Eliminador.
- 1 Tacho al vacío y accesorios, capacidad 45 quintales en 8 horas.
- 4 Bombas para agua, caldo y mieles.
- 1 Centrifuga con mezclador, motor y caldera, capacidad de 60 quintales en 9 horas.
- 19 Tanques hierro, para agua, caldo y mieles.
- 1 Romana para pesar caña, capacidad 2,500 kilogramos.
- 1 Id. para pesar azúcar.
- 90 Tarros acero para trasportar las mieles.
- 1 Fragua completa.
- 1 Juego completo de tarrajas.
- 1 Trapiche hierro.
- 1 Rueda de agua para manejar el trapiche, toda de hierro.
- 1 Tren de 6 pailas.
- 1 Ariete hidráulico número 8 doble y
- 2 Mesas grandes para tender el azúcar.

HAY ADEMÁS EN LA HACIENDA:

- 18 Carretas.
 - 1 Carretón de 4 ruedas con resortes.
 - 1 Id. " 4 " sin "
 - 48 Bueyes, 1 toro y 5 bestias.
 - 1 Motor.
 - 1 Conductor de bagazo.
 - 1 Torno de hierro.
 - 1 Tanque de mampostería, mide 33X12 varas.
 - Varios repuestos para la caldera y repuestos de llaves de vapor.
 - Varios implementos de agricultura, etc.
- También se rematará el solarcito que dicho señor Fernández poseía en el barrio de La Soledad en esta capital, consta como de 800 varas cuadradas.
- Para más pormenores dirigirse á la albacea de la mortal.

CELINA F. DE BREALEY.

San José, Setiembre 3 de 1895.

VENDO

de diez á veinte fanegas de setilla, el todo ó por fanegas, en San Pablo de Barba, situado en Moncarrón. Entenderse con

José González.

SALVADOR ARGÜELLO

ABOGADO

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa esquinera del Presbítero Hernández, detrás de la Iglesia del Carmen.

Matias Núñez,

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, n.º 52, frente al Teatro nuevo. También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajías, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

Azucar

Mi acreditada marca

"AZUCAR DE FAMILIA"

se encuentra de venta en "LA MASCOTA", establecimiento de los señores Esquivel y Cañas, únicos agentes en esta Capital. — Los precios al contado, por ahora, son:

\$ 18 qql., por el 1.a superior
 " 16 " " 2.a bueno
 " 13 " " 3.a "

A los mismos precios ofrezco venderlo pñesto en Limón ó en cualquier punto de la línea entre ese puerto y Aiajuela.—Las órdenes pueden dirigirse á esta ciudad, ó á Juan Viñas.

Federico Tinoco.

NOTA.—Siendo mi Azúcar acabado de elaborar es de muy buena clase, bien seco y sin fermento.

FUERZA DE 25 CABALLOS

Habiendo comprado á Mr. Keith la gran máquina de vapor que tenía en "LA GLORIA", ofrezco vender

por menos de la mitad de su valor

la portátil y muy buena que tengo en el mismo lugar y que me manejaba toda mi maquinaria.

Dicha máquina es de muy facil trasporté, por estar montada sobre ruedas, y sus fabricantes son los Sres. Marshall & Co. de Londres.

FEDERICO TINOCO.

Almácigo de Café.

Siendo la mejor época para formar haciendas entre Cartago y Santa Clara, los meses de Noviembre y Diciembre, ofrezco vender muy buen almácigo de café á \$ 75

el mil de matas, dándolas arrancadas, envueltas y puestas en el carro, en la estación de Juan Viñas.

San José, Setiembre 22 de 1895.

FEDERICO TINOCO.

OPORTUNIDAD.

Vendo un potrero de seis manzanas, situado á seis cuerdas de la Iglesia del Carmen de esta ciudad. Es adecuado para la siembra de café ó cualquier otro cultivo, pues es terreno inmejorable.

DOLORES A. DE ALVARADO.

San José, Setiembre de 1895.

EL SANTISIMO ROSARIO,

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 56 pápinas, por lo menos, en tamaño de 4º, papel satinado y cubierta de color.

Su precio al año \$ 3.50.

¡OJO! OJO!

Todas las personas que quieran realizar ropa, sombreros, pañolones & & ya usados, diríjanse á la que suscribe, quien se encarga de su venta, esquina que antes ocupó don Enrique Roig, cien varas del Mercado, Sur.

JOAQUINA TORRES.

SE VENDE una buena casa, con gran solar, 20 varas de frente por 50 de fondo, en punto céntrico de esta capital.—En esta Imprenta se dará razón.

CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier
 ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SÈVE PECTORALE

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrrouements.

Dépôt: Toutes Pharmacies.

Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT
 Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

¡EFICACIA! ¡SEGURIDAD!

EL SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el cópaba, la cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY.

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

NUEVOS PERFUMES PARA EL PAÑUELO DE RIGAUD Y C^{ia}
 PERFUMES DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia.
 — Lilas de Persia.
 — Graciosa.
 — Eau d'Espagne.
 — Eau de Royal.
 — Reseda.
 — Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS COLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

A VISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

¡¡Consérvese la Salud!!**MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.**

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

**LA CONTRADOLINA.**

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡¡ NUNCA FALTA !!
De venta en todas las Boticas.

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de **PEDRO SUÑOL,**

CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; dará instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

EN VENTA.

Una bomba de vapor.—Una sierra circular.—Un carretón de familia.—Una compuerta de cigüeña para fuerza de agua.—Compuertas de hierro para pilas de café.—Dos bombas de mano.—Diez y medio metros de baranda de hierro prensado.—Quinientos pies de tubo de una pulgada interior (Codos, uniones, conexiones, etc.)—Un arado grande.—Un excusado de tierra.—Dos zarandas de Mason, de quebradores.—Un carro para rieles pequeños.—Varias ventanas y puertas.—Basas de piedra y de madeña.—Trescientos pies de tubo de ¼ pulgada interior.—Treinta piés de cadena para Elevador.—Ruedas de dientes, piñones, etc.

Entenderse con **MATÍAS NÚÑEZ,** frente al nuevo Teatro.

J. F. Echeverría.

Marcial Alpizar,

AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, n.º 149 Avenida 4.ª O.

Adelanto de fondos.

Adelantamos fondos contra consignaciones de café de la próxima cosecha sobre cualquiera de las siguientes casas que representamos en este país:

SEÑORES CHALMERS GUTHRIE & C^o, de Londres.

„ CASTLE BROS., de San Francisco Cal.

„ MUÑOZ & ESPRIELLA, de Nueva York.

Para pormenores entenderse con

Sharpe, Chalk & Co.

San José, Agosto 27 de 1895.

Botica de San José

DEL DR. J. RAMON GALLEGOS,

En Cuesta de Moras.

Este establecimiento ha sido de nuevo abierto en el local que ocupaba antiguamente. Aquí encontrarán mis clientes en particular, y el público en general, un variado surtido de medicinas, productos químicos y farmacéuticos y medicinas de patente.

Aquí se vende el CURA-CUTIS del Dr. Breakey para las *pecas* y otras manchas cutáneas.

Se despachan recetas á precios sumamente baratos.

San José, Julio, 1895.

MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.

Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.



Agente General,

Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,

Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,

Rojas & Soto.

A VISO.

En la Avenida 8.ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de **COLCHONES** de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Fornieri

Higiene de la Cabeza.

Destruir la **caspa** en pocos días, **vigorizar** el cabello é impedir su caída **haciéndolo crecer** en gran manera, refrescar y limpiar la piel del cráneo, curar radicalmente los dolores de cabeza y los granos de la misma. Estos son los efectos lógicos y naturales que se obtienen con el **TONICO DEL JAPON** usándolo aunque no sea más que dos veces por semana. Él solo se garantiza por sí mismo en pocos días.

De venta en "LA VILLA DE PARÍS" Robles y Romero; frente al Parque Central, y en la Agencia, 8.ª Avenida Este. n.º 456 **TASIES Y CORREDE-RA.**

A los Agricultores.

En el sitio denominado "Santa Bárbara," y á una milla de distancia del ferrocarril que pasa por "La Barranca," poseo un terreno que mide once y media caballerías. Tiene abundantes aguas, muchas maderas, como cedros, cocobolas, palo de mora y otros, y en la vega del río "Naranja," hay tierras para siembras de café, cacao y ramié. Está inscrito en el Registro de la propiedad. Entenderse con Juan Q. González, en Esparta.

Tip. de San José.